

munt nostre, per no poguernos separar may d' ella, nostra feble naturalesa no pot vèncer de vegades; es dominat pel renegar infernal, per la paraula grollera, pel mot insensat y vil que tant rebaixa nostra dignitat humana, y enlletjeix tant, nostra dolça y expressiva parla.

Y campions decidits de la Religió y de la Petria, obrers socials benemèrits, el Joves Propagàndistes han aixecat una creuda hermosa de dignificació del poble, y de la seva ànima, qu' es la llengua. Campanya activa de destrucció y creació ensemes, de noble y ferm atach devant les circumstancies.

Un foraster, que per vergonya ostenta un títol de mestre, d' educador dels infants, els futurs homes, un home que s' assetà als banchs dels intel·lectuals de la esquerra en la Metrópoli de Catalunya, ha cantat un himne à la blasfèmia—que totes les escoles reprobren—, com Carducci va cantar al Dmoni. Y jo, asymador de la meva patria, enemorat de la seva història, devot de la meva llengua, n'he de protestar ab totes les meves forces, y allí hont sigui necessari. Y poso à contribució la meva ploma, la meva llengua, per aquesta obra social,—y es social y no altra cosa—dels Joves Propagàndistes.

Més, escolteu. Tots hi podem treballar en aquesta obra, car ella es pera que aquesta terra sigui lo que ha sigut sempre, de la Mare de Deude la Cinta. Tots hi podem treballar. Els que no puguin per l' acció, per la oració. Demanant à Nosta Excelsa Mare que arreu de la comarca, surtin apòstols seglars que instauen la societat en Crist y que, al ressonar, queda, en la vall, la campana dels perduts, trobin el camí de la eterna veritat, els que perduts van pel camí de les tenebres:

LLUIS DE MONTSIA.

Sant Carles de la Ràpita y Agost 1912.

¿Mil pesetas?

No tiene Vd. necesidad de gastarlas.

Con 150 pesetas compra Vd. una màquina de escribir BENNETT, perfecta, visible y portàtil.

Dirigirse à don Eugenio Nicolau, Tortosa.

Espiguet local

Notas de un reporter

Conforme anunciamos en nuestro número anterior, en otro lugar del presente publicamos un razonado artículo de nuestro excelente amigo don Julián Adell, inteligente olivicultor de Alfara, en el que propongo la unión de todos los olivicultores, como único remedio para combatir eficazmente las plagas del olivo y defender los intereses de los agricultores.

El Sr. Adell, con el mejor sentido práctico, ha coincidido con la Federación General Olivarera, iniciada por el Sr. Iribarne, y aprobada.

En vista de ello, lo que ahora cumple es que los agricultores de esta comarca, escuchando el oportuno llamamiento del Sr. Adell, se unan y se asocien, ingresando en la Federación General para dar la mayor eficacia al resultado final de todos estos esfuerzos mancomunados.

El próximo sábado se inaugurará el nuevo Restaurant Siboni, en la calle del Angel, de cuyo acto daremos amplios detalles en el siguiente número.

La patriótica campaña de nuestro distinguido amigo el ex diputado por Tortosa D. Adolfo Navarrete, en pro de la fecunda idea de rehabilitar el puerto del Ebro con carácter mercantil y estratégico, prosigue con tal empeño y tan generosos bríos, que es de esperar no tarde en ser un hecho la consecución de tan hermosa aspiración que tantos beneficios reportaría a nuestra comarca.

A este propósito la importante revista técnica de Barcelona *Industrias Modernas* publica un extenso y bien pensado artículo de D. R. Compte sobre el puerto de Tortosa y la navegabilidad del Ebro, en el que se demuestra no sólo la posibilidad de ello sino el convencimiento de que será pronto un hecho, a cuya labor se asocian todos los organismos marítimos de España.

La Real Cofradía de Nuestra Señor.

ra de la Cinta ha confiado el pendón principal de la procesión que se celebrará el domingo, 1.º del actual, à nuestro distinguido amigo, el digne Director de esta sucursal del Banco de España, D. José Suárez de Figueroa.

Le felicitamos por distinción tan merecida.

GOIGS Y PENESES

Com veus les ones
del ample mar
qui van y venen,
venen y van,
així en la vida
sempre veurats
penes qui arriben,
goigs qui se'n van.

Los goigs, qui fugen
deixen l'anar, i
que tots ells, noya,
són uns ingratis
Pena qui arribi
dixa-la entrar;
veurats com ella
no 't deixarà.

CELS GOMIS.

PAGINAS DE LA TIERUCA

Los tres altares de la Santa Cinta
Aumentando cada dia la devoción à la Santa Cinta, para poder darle mayor culto, se le erigió un altar en la Catedral.

Dice Martorell que este primer altar se hallaba en el claustro, al lado de una capilla llamada de san Onofre, que estaba cerca de la actual capilla del Rosario, pues antiguamente había allí una puerta por la cual se salía al claustro.

Se confirma esto por algunos datos del expediente instruido cuando se pidió el rezo antiguo; porque al tratarse de la antigüedad del culto de la Santa Cinta, se dice, que el primer altar estaba en un ángulo del claustro, cerca de la capilla de santa Cándida, que como todos sabemos, se hallaba en el lugar que ahora ocupa el Sagrario.

No consta la fecha en que se hizo este altar; es probable que fué a principios del siglo XV.

pios del siglo XV, porque la inauguración de la Catedral hasta aquel sitio, se verificó el dia 17 de setiembre del año 1488, según es de ver en la relación de este acto que existe en el archivo capitular.

Cuando se adelantaron las obras de la Catedral, se quitó aquel altar y se hizo otro detrás del altar mayor, donde ahora está la capilla de santa Cándida. Este segundo altar tenía en el medio una antiquísima imagen de escultura de la Virgen; en la parte superior un cuadro de Jesucristo crucificado; y dos cuadros más à cada lado, muy antiguos, con pasajes de la historia de la Santa Cinta; por lo qual, y por ser una prueba más de esta tradición, creemos oportuno hacer mención de ellos.

El primer cuadro representa à la Santísima Virgen, acompañada de ángeles formando procesión, que se dirige al altar mayor para entregar su Santa Cinta. Este cuadro, que es el único que se ha conservado, se halla actualmente en la sacristía de la capilla de la Cinta.

El otro representaba una mujer enferma, en cama, à la cual llevaban la Santa Cinta.

El tercero, algunos milagros verificados por medio de la sagrada Reliquia.

Y en el último figuraba una nave próxima à sumergirse en una gran tempestad; pero, invocando los marineros à la Virgen de la Cinta, les socorre y se salvan.

Este altar se llamaba de la Virgen del Socorro y de la Santa Cinta; la cual invocación, manifiesta la confianza que Tortosa ha tenido siempre en la Madre de Dios bajo el título de su Cinta sagrada.

Al lado del mismo había un sepulcro de jaspe, que contenía los restos del Obispo don Luis de Tena, que fué muy devoto de la Virgen de la Cinta, y fundó su cofradía. Este Prelado dispuso en su testamento que se le diese sepultura cerca del altar de la Santa Cinta; por ello, cuando se deshizo aquel altar, sus restos se trasladaron à la capilla de la Cinta, y están enterrados à mano izquierda cerca del pavimento, donde hay una inscripción que dice: *Hic jacent ossa Illm. et Revm. Dom.*

Dios. Ludovici Tena Episcopi Dertusensis. Más parece, que siendo un Prelado que hizo tanto para aumentar el culto de la Santa Cinta, debieran haberse colocado en un lugar más visible de la capilla.

Respecto à dicho altar, consta en documentos del archivo del Cabildo, que el año 1616 ya era inmemorial la costumbre de que los sábados se cantaba la Salve en el coro, después salía la Claustra, y por dentro de la Catedral, y al llegar delante del altar, se paraban y cantaban una antífona y la oración de la Santa Cinta, como se hace actualmente.

El tercer altar es el que hay en la magnifica capilla dedicada à la Virgen de la Cinta.

RAMÓN O'CALLAGHÁN.

Pudiendo ser los más somos los menos

Agricultores! Compañeros! Aunque el menos indicado, é falta de quien lo haga, me tomo la libertad de dirigiros la palabra. Otros podrían hacerlo con más retórica y brillantez; pero no con mejor intención.

Se han cumplido ya los vaticinios de unos y las dudas de otros. En Abril y Mayo últimos, cuando aparecieron las olivas agusanadas y las moscas à la vez, la opinión de muchos era, que se perdería la cosecha de este año por causa de la mosca, y los menos opinaban que sería lo que Dios ó el tiempo quisieran. Ya ha quedado esclarecida la duda, pues está perdida enteramente en la comarca de Tortosa la cosecha de aceituna de este año, tanto, que no podrán utilizarse las olivas ni para trencadas. Lo mismo aconteció en la cosecha de 1910 y otras.

Nosotros tan benditos, tan edanes, y tan rutinarios, como siempre, estamos convencidos de que las aceitanas de una cosecha no molidas en Abril ya se echan à perder, fomentando la reproducción y propagación de la mosca del olivo, comprometiendo la cosecha futura; y sin embargo, hacen muchos la recolección en esa época y en pésimas condiciones y los demás lo presenciamos como si estuviéramos muertos; ni una protesta siquiera; demostrando todos no dar valor, ni conocer nuestros intereses. Acabará pronto esta anomia?

Las moscas procedentes de las olivas que no se recolectaron à su debido tiempo, se las veia à primeros de Julio próximo pasado inoculando las olivas tiernas; tanto es así, que las fargas están ya todas roídas. En algunas se encuentran dos ó más gusanos, y en otras, huellas bien claras de que ya han nacido nuevas moscas; las villencias y morrudas sufrirán igual suerte que las fargas. Inoculadas están todas, se les conoce perfectamente, de manera que antes del primero de Octubre estarán en el suelo, sin que el cosechero pueda sacar ningún provecho de ellas. La mosca, por el contrario, se multiplicará hasta lo infinito, presentándose á los propietarios horizontes muy negros.

Agricultores! Fijémonos y pensemos que, por cada mosca de oliva que hoy existe, en Octubre habrá ciento, y si bien es verdad que en 1910 todas las olivas de esta comarca, antes de Octubre, vinieron al suelo, dañadas por la mosca, y el año siguiente fué abundante la cosecha, no olvidemos que el invierno fué tan crudo y prodigo en nieves que en Abril nevó en toda la comarca (lo que no sucede muy a menudo) y por lo tanto pudieron helar, se los gérmenes de las moscas.

Si por el contrario viene ahora un invierno benigno que no acabe con ellos, ¿qué será de nosotros? pues si bien es verdad que la cosecha de este año es pequeña, la próxima promete ser tan abundante como nunca, dado el aspecto de los olivos.

Si se pierde la cosecha de 1913 por

Les costes de Santa Clara

pera mi ben planes son;
dixant à Pauls y Aufara,
Tortosa es la flò del mon.
Peguem, un vistassó als quartels, l' edifici grandós que
mirat venint dels quatre camins à Ferreries, te fa la ilusió
de que s' aixeca, no sobre la lloma en que està, sino sobre
un dels carrers de Tortosa. Y, naturalment, en aixà ilusió óptica,
sembla una de les cases de Nova York que tenen coran-
ta ó cinquanta pisos. Lo qual es degut a que l' nivell de la
seua planta baixa ve arrans de les teulades.

La ullera de llarga vista s' atura davant d' un casalissi
que pareix un monestir arrancat de les muntanyes de Cardó
ó de la tinensa de Benifàsia.
Es lo moment culminant de la nostra mirada.
La fachada de la iglesia es un simíl de la de Assís, y aque-
lla reixa tan original que hi ha dalt de tot, te fa pensar en un
atre-símil: en que així com Castellar va d' que l' extrem de la
Ramble de Sant Joan, de Tarregona, que dona al mar, era
l' balcó del Mediterrani, d' aquella reixa pot dirse que s' lo
mirado del cel, en espai infinitat es ciertament el cel.

En la imaginació traslademós al convent de Santa Clara.
Entrem al pati ombrerat per acacias. Han dessparegut del
vestíbul aquells llaons de pedra que quan eren chiquets hi
pujaven à cavall y à l' esquena dels quals hi soltem esmolà
lo clau de la baralluga. ¿Qué s' han fet los llaons de la nos-
tra terra? s' ha acabat també la rasa del ray de la seva?
Tot lo bo que mos restava, es avuy lo sagrat patrimoni dels
museos. Al de la Llegavonia han fet cap aquells llaons de
pedra, arrapats per González que en quant sentia'l fitx de
una antigalla no la dixava de rastre hasta qu' la podia en-
samb, comprantla, fent barates y quasi potzdirse que, si tra-
bava resistència, la prenia many militari, i en qualquier
caso, tirava al d' o de naixiq es un estigia sem-

Pujem l' amplia escalinata que dona accés à la iglesia. D' ordinari aquí reina un silenci propi de la vida monástica. L' herbeta que creix entre les pedres rieres del pati, es senyal de que està poch trepitjada per la planta del home. Yo no hu hai alcansat, però els vells diuen que ans, à molts carrés de Tortosa, s' hi veia la verdor de les herbetes, apenes calçigades per la gent. Un vehí del carré de Taules Velles recorda ha-
verne vist allí. La fals del progrés li ha segat tota.

Anem à la sagristia ahont, farà uns vint anys, hi havia un retaule antiquíssim, posat del segle XIV; en pintures que eren una preciositat artística. Aquell volaverunt me pareix que fou un rapaberunt d' eixos antiquaris tan sabuts, que van aprofitar-se abans de que les autoritats eclesiàstiques prenguessen disposicions enèrgiques pera evitàr lo saqueig de què eren víctimes los convents y les esglésies.

Per aquell temps hasta van empotarse los sillons de ba-
quetà que s' posen al presbiteri en les misses cantades, y avuy ne veiem uns forats de vellut, que donen doló de cor.

La imaginació no ha de tindre mes furs qu' le sentí cor-
poral de la vista. Respecta també la clausura. Pero la Mare Abadessa mos farà relació de les coses ú objectes que perde-
neixen al convent y son dignes de mencionar-se.

Les guerres y l' temps mos hui han escurat tot. Què mos queda? Al claustro lo sepulcre de donya Maria de Be-
renguer y damunt una lèpida. Altorn n' hi ha una altra que te la inscripció en grec. De les dos no va traure copia lo sabi arqueòlech P. Fiter.

Tenim dos creus y sis candelabros procedents dels Tem-
plaris.

Tres quadros que representen: la Mare de Déu dels An-
gels, Nostre Sinyó enclavat à la creu, y una pelegrinació.

Y pare de contá.

**

Les portes tapiades que s' veuen, denoten les transfor-
maciones que en lo curs dels sigles ha sofert lo convent de
Santa Clara.

la mosca, la siguiente ha de ser nula por necesidad, pues harto conocido es que dos años seguidos apenas dan flor los olivos; además, todos sabemos que de la olive agusanada se sale el aceite por el orificio que hace el gusano, desparramándose por los brotes del olivo a los cuales tanto mal causa este derrame que se ponen amarillentos y anémicos hasta que desaparece aquella grasa del olivo. No podría ser ésta causa de la negra y otras enfermedades que tanto perjudican los olivares de esta comarca?

Hemos de recordar que no hace muchos años, la sequía nos arrebató dos cosechas de aceite y perdimos hasta el juicio achacando unos la culpa al P. Cirera y otros a los cohetes granujos. Y si aquí entonces hubiésemos tenido quien aplicara los Rayos X y la telegrafía sin hilos, también hubiéramos cometido la insensatez de afirmar que por causa de ellos no llovía.

No debemos culpar a nadie más que a nosotros mismos; los unos por una economía mal entendida y los otros por tolerarlo. En vez de combatir el insecto como en otras naciones, le damos medios de vida para que después siempre el pánico y la miseria en la comarca. De inhumanos se nos puede tratar a los propietarios olivicultores de esta comarca porque con nuestro abandono, no sólo perjudicamos nuestros intereses, sino que introducimos el hambre en el hogar de muchas familias de esta y de fuera de la misma, privándoles del salario que honradamente pudieran ganarse en la recolección.

Todos los males que llevo expuestos y muchísimos más que pegan sobre el agricultor, pueden muy bien combatiarse por medio de la asociación. Por ella podríamos decir a los propietarios indolentes e imprevisores: Señores míos, puede ser hoy legal que ustedes hagan la recolección en la época que más les plazca; pero no es justo: para serlo, es necesario que abonen los daños y perjuicios que ocasionan por su negligencia, o hacer de modo que no salga el insecto de sus fincas. Si a estas peticiones tan sagradas y justas no pudieran acceder, acudiríamos a los Poderes públicos en demanda de que dictara disposiciones convenientes y justas en esta materia. Asociados es como podemos hacer prevalecer nuestros derechos, y alcanzar la manera de que nuestros productos valgan el máximo y no como ahora que el aceite se nos paga como quiere el comercio; que al orujo (la sansa) le dan el valor que les place y no el que realmente tiene; siendo lo más grave que no contentos con monopolizar nuestros productos, han llegado hasta monopolizar nuestras voluntades, obligándonos a que el orujo sea vendido a tal o cual fábrica. ¡Agricultores! esto sólo ha podido pasar en esta comarca.

Asociados están los señores Maestros, los Abogados, los Médicos y todos cuantos tienen en estima sus intereses; cada uno se asocia para defender los suyos, no por los nuestros. Asociados están los viticultores de Cataluña y unidos con los viticultores navarros. Estos organizaron en el mes de Julio próximo pasado, un Congreso Vinícola en el cual había representación de varias naciones. Las conclusiones todas son muy favorables para los viticultores. Cuando los olivicultores de esta comarca organizaremos un Congreso en Tortosa. Dada la situación topográfica de la ciudad y el renombre de nuestros aceites en el mercado mundial, creo podría celebrarse uno semejante al celebrado en Pamplona.

Repito, pues, que debemos asociarnos aunque no fuera con otro fin que el de combatir la mosca del olivo. ¿Cuándo? Hoy, porque mañana quizás será tarde. ¿Dónde? Eso no lo sé. Os ofrecería mi casa, pero tuve la desgracia de nacer en un pueblo que pue de llamarse de los desheredados. Los Poderes públicos no se acuerdan de los pueblos como este de Alfara más

que para cobrar los impuestos. Aquí la carretera la tenemos sólo trazada en papel, de manera que sólo pueden pasar por ella los ojos no los coches ni los automóviles; y por lo tanto, sería para vosotros el viaje muy molesto por el camino que hoy existe.

En Tortosa hay varias asociaciones agrícolas que cuentan con bastante número de socios y demás elementos y bastante fuerza si es que tuvieran voluntad de provocar este Congreso. Está además la junta de defensa de Las Plagas del Campo, y está la prensa, que además de política se titula «defensora de los intereses de la comarca». Y esa prensa, es la que podría trabajar con más buen resultado, porque los agricultores leemos más los diarios políticos que las revistas agrícolas.

Esos diarios, con letras bien gruesas, como las que ponen cuando recomiendan la candidatura de un diputado que les es adicto, debieran decir: «Agricultores de esta comarca! Por vuestra culpa se está perdiendo una cosecha de olivas y poniendo en peligro otras. Con vuestro modo de pensar pronto vendrá la ruina del país».

Mientras tanto, el menos indicado, desde un rincón del mundo, desde su finca, os dice: «Compañeros! ¡Agricultores! asociados seremos atendidos y respetados, aislados seremos lo que hasta ahora, desatendidos y despreciados. Escoged.

JULIÁN ADELL BARBERÁ.
Alfara, Agosto de 1912.

Congreso nacional de la Propiedad Urbana

MADRID.—18—22 MAYO—1912

CONCLUSIONES

Sección Segunda Hacienda
Tema III.—Hacienda Municipal, y
tema IV, Hacienda Pública

Primera. Recomendar a los Poderes públicos la conveniencia de nutrir las Haciendas Municipales por medio de cesiones de la contribución urbana por parte del Estado que eviten la imposición de los excesivos arbitrios que actualmente la gravan y de encender a las Cámaras de la propiedad, la recaudación de dicha contribución.

Segunda. La propiedad urbana debe tener una intervención directa en la Administración de las aludidas Haciendas Municipales, siendo las Cámaras oficiales de la propiedad, los organismos llamados a realizar dicha intervención.

Tercera. Debe procurarse la rebaja del cupo contributivo de la propiedad urbana siendo el tipo máximo de su gravamen el de 20 por 100 del líquido imponible comprendiendo dentro de él toda clase de impuestos y arbitrios del Estado, la Provincia y el Municipio, con la sola excepción del 4 por ciento que establece la Ley de Ensanche.

Cuarta. Para el caso de que los Ayuntamientos incluyan en sus presupuestos algún nuevo arbitrio o recargo de los existentes, se necesitará como trámite previo el informe de las Cámaras oficiales de la propiedad urbana.

Quinta. Si se estableciera la autonomía de la Hacienda municipal, se creará una junta mixta de concejales y delegados de las Cámaras de la propiedad urbana, que acuerde la imposición de los arbitrios. Las Cámaras de la propiedad podrán acudir directamente al Poder Central para toda clase de reclamaciones y alzadas y en el último término acudir a la vía contencioso-administrativa.

Sexta. Debe suprimirse la facultad concedida a los Ayuntamientos por la Ley de 12 de Junio de 1911, para imponer un arbitrio sobre los solares sin edificar. Y en el caso de que no fuese posible revocar esa disposición legal, se impone su modificación en el sentido de que el arbitrio tan solo se pague al enajenarse los solares en forma análoga a la establecida para la percepción

del impuesto de Derechos reales. Séptima. Es de urgente necesidad terminar la comprobación de los Registros Fiscales haciendo desaparecer la injusta desigualdad de tipo contributivo que actualmente rige y en el caso de que esta desigualdad no desapareciese sería de estricta justicia que se haga desde luego la rebaja particular a las fincas comprobadas.

PRÉSTAMOS HIPOTECARIOS

Con prontitud y reserva, compra, venta y administración de fincas, dirigirse a Joaquín Gala.

Plaza O'Callaghan, 2. Tortosa

Refrané comarcá

La bona criandera, una xica la primera.

Al home servixlo com a un senyor y guardaten com un traidor.

Hi han moltes maneres de matar passuses.

Sempre parla qui te que callar.

Passem avuy que demà Deu dirà.

Sempre li toca ballar en la mes fea.

Corre la dula com los gossos.

Has tocat lo violón.

La boca li pareix un forat de marge.

La rahó no vol forsa.

La capa tot ho tapa.

Este mon son quatre dies, dos de fandango y dos de seguidilles.

Tens una brossa al ull.

Massa poch diya 'l sordet de Masa cara.

Qui hi envia no hi va.

LLUIS DE MONTSIA.

Joaquín Angela Espuny

Procurador de los Tribunales

Ha abierto su despacho en la calle del Angel, núm. 7, 4.º, 2.º

ALBUM POETICO

DURANTE EL SITIO DE PARÍS

(DE ERNESTO DE HERVILLY)

I
Es ya media noche. El ciervo sopla penetrante, frío, glacial, como en la explanada del legendario castillo de Elseneur. El arma al brazo, paseo, helado y erguido: seiscientos veintidós haces de heno custodio y vigilo. En las horas apacibles de los ensueños idílicos, esa es mi consigna. Lejos suenan unos cuantos tiros, que el silencio augusto rompen de vez en cuando. Dormidos no están nuestros compañeros allá en la vanguardia: el pico pronto a la réplica tienen si alza el gallo el enemigo. ¡Bravo, camaradas! Mientras, aguardo, siempre en mi sitio, la patrulla, y llevo al hombro un viejo fusil, roto por el hollín, como lleva, descuidado y distraído, cualquier devoto cofrade un ahumado Crucifijo. Paseo arriba y abajo; hago en el aire castillos; y cuando ruge a lo lejos la guerra, el olor pacífico del apilado forraje a boca llena respiro.

II

Veo a los chicos del barrio salir gozosos de escuela. Embadurnados de tinta, arrastran por las aceras, que dora el sol de la tarde, libros rotos de hojas sueltas. Los grandes ás pajes juntillas, gritando y luciendo muecas, trazan los giros extraños de alguna danza grotesca; y los otros, los pequeños, rompen filas, y se alejan para buscar afanosos la codiciada merienda. ¡Afortunadas criaturas sin cuidados y sin penas! Oyendo su alegre charla, que tan bulliciosa suena en el ambiente apacible de otoño, nadie digiera que devastan nuestros campos los horrores de la guerra, si en el tropel de muchachos de ropa rota y mugrienta no viéramos otros niños constreñidos que al alma llega! paliduchos y ojerosos, con flamantes blusas negras.

Theodoro LLLORENTE.

REGIONALES

Incendio en Amposta

Anoche, a las nueve, declaróse un violento incendio en la fábrica de descasillar arroces que en dicha ciudad posee la señora viuda de B. Escrivá. Desde los primeros momentos el incendio tomó aterradoras proporciones.

Todo el vecindario rivalizó en presar auxilio.

Ha quedado destruida toda la fábrica, salvándose la maquinaria y una parte de edificio nuevo contiguo al viejo que se construyó hace dos años. También pudieron salvar de la voracidad de las llamas, unos 200 sacos de arroz de estás allotajes, durant aquell temps, a l'arrabal de Jesús.

De esta ciudad salió una bomba que llegó a Amposta a las tres de esta madrugada, contribuyendo a la extinción del incendio que amenazaba propagarse a la casa vecina.

El Dertosense atribuix a la prudencia y energía del susdit militar, lo que no fos secundat allavons lo moviment carliste pels pobles d'esta rivera.

En lo mateix periódich llegim que «quefe militar de la línea del Ebro, en los anys 1848-49, fou lo brigadié don Rafael Lopez Ballesteros, coronel del regiment infantaría de Saboya. Les tropes que composaven la seu divisió van està allotjades, durant aquell temps, a l'arrabal de Jesús.

En lo mateix periódich llegim que «quefe militar de la línea del Ebro, en los anys 1848-49, fou lo brigadié don Rafael Lopez Ballesteros, coronel del regiment infantaría de Saboya. Les tropes que composaven la seu divisió van està allotjades, durant aquell temps, a l'arrabal de Jesús.

Dates per una monografia de la parroquia de Sant Jaume

FESTA DE SANTA CANDIA

Candia Valdeperes viuda de Simó Chies deixà en son últim testament 38 lliures al clero de Sant Jaume per la fundació de completes lo dissipate després de la festa de Santa Candia i lo diumenge missa solemne y sermó. Reb lo rector de les completes un sou y de la missa vuit segons sol rebre de les festivitats fan Sant Jaume, la Immaculada y demés confraries. Los beneficiats reben de completes sis diners y dos sous de cantar la epistola y evangelí y missa y si res sobra se parteyx per iguals parts é se queda en lo comú. Consta de dita fundació ab acte per Pere Joan Peguerolles notari a 4 de Setembre 1634. Esta continuada esta obligació y rebuda en lo llibre de entraides.

Mes datos per a la monografia de la parroquia de Sant Jaume.

ARGENTUM, ET ORNAMENTA

Visitavit argentum, et ornamenta, y troba que y havia inventari de la roba y plata, y que los sacristans que entran lo reben dels sacristans rells davant lo rector y consell.

Item maná a dis majoroms que dins dos mesos fassen fer una llanterna portàtil ab comoditat para quant lo Santissim Sacrament ix fora los murs als malalts.

Imp. Querol, Carmen, 3.—Tortosa

EL GRAMOPHONE

Unica y verdadera marca

Los aparatos de mayor venta en todas las capitales del mundo

Los únicos que dan las audiciones claras y de gran sonoridad.

Antes de comprar una máquina parlante y Discos, es necesario que se fijen con la palabra

GRAMOPHONE

de lo contrario no obtendrán un verdadero aparato ni buenos resultados en Discos.

PROBÁLLO Y OS CONVENCEREIS

Venta de aparatos con y sin bocina muy útiles para el campo, Discos, agujas y demás accesorios del Gramophone

José M.ª Pauli, Moncada, 35.—Tortosa

LOS PRECIOS SON NETOS DE CATÁLOGOS, COSTANDO IGUAL EN TODAS LAS PARTES DEL MUNDO LOS EMBALAJES NO SE COBRAN

Venta y depósito de material eléctrico de la importante fábrica BERGMANN Electromotores, Dinamos, etc. para toda clase de instalaciones, tanto para centrales como particulares, donde se encontrarán precios económicos en calidad y garantía del material



Tintorería Modelo "La Estrella"

TOMAS ESTORACH BALAGUÉ

Sucursal de la de Barcelona, de D. Santiago Aguilera, Puertaferrisa, 15

Establecimiento montado con los adelantos modernos conocidos en el ramo de tintorería. Se tienen y lavan al vapor toda clase de trajes de señora y caballero.

¡ATENCIÓN! Por un precio económico quedan como nuevas todas las prendas de vestir, cualquiera que sea su género. Especialidad en los abrigos, corrientes, manteos y sotanas, uniformes, etc.

SAN BLAS, 7.—TORTOSA

— SAN BLAS, 7.—TORTOSA

Laureado por la Universidad de Valencia. Premio extraordinario de S. M. el Rey.

Cirugía general. Enfermedades de mujeres, PARTOS.

Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Ferrerías. Encima del Café de la Viuda, TORTOSA

— SAN BLAS, 7.—TORTOSA

— SAN BLAS, 7.—TORTOSA